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主任牧師的話：

地球暖化，與我何
干？

» 陳德修牧師

過去 一 年 ， 我 們
不 單 面 對 新 冠 病

毒 ， 也 要 面 對 氣 候 反
常的問題。2021年初，美國德州
發生罕有的寒流和大雪，達拉斯
市的機場錄得華氏零下二度的低
溫，影響所及，多處停電，引致
150人死亡；踏入六月，美國西部
遇上罕有的熱浪，不少城市氣溫
高達華氏110度，連位於山上的丹
佛市，好幾天都要忍受100度的
高溫。不但如此，美國西南部出
現百年一遇的乾旱，科羅拉多河
流量大減，連河道上的水力發電
站也要停產。歐丶亞丶非洲也面

對相似問題，不是水災，便是旱
災。有人以為地球暖化，主要是
引致氣溫逐年增加；但科學家告
訴我們，其實情況更壞的，是氣
候的反常和極端化：熱的更熱，
冷的更冷，該下雨時不下雨，一
下雨便釀成水災。

在今年三月，社會責任年會的主
題是「綠色的恩典」，我們邀得
幾位講員分享有關地球保育的課
題。他們都不約而同地勉勵我們
要珍惜愛護神賜給我們的大地丶
空氣和海洋。這實在是及時的提
醒；創世記告訴我們，神創造大
地後，將治理的責任交給人，讓
人類管理地球上的生態，包括「
海裡的魚，空中的鳥，和地上各
樣行動的活物」(創1：28)。而神
對管理人的要求，林前四章二節
說：「所求於管家的，是要他有
忠心」。所以，我們面對地球暖
化的事實時，無論政府和個人，

都 應 該 思 想 能 夠 作 出 貢 獻 的 地
方。

科學家告訴我們，受氣候反常影
響最大的，是比較貧窮落後的國
家。富有先進的國家或者群體，
在面對惡劣環境時，無論是水災
旱災，或者熱浪寒流，還算有資
源應付，但在貧困的國家和群體
中，則會形成生存危機，而弄至
地球暖化，卻在很大比例上是由
於發達國家的高消費所造成，因
此其中有社會上的不公義，或者
至少是不公平的事實。

考慮到上面的因素，作為基督
徒，我們可以首先從個人做起，
留 意 我 們 的 「碳足跡」，在消
費 丶 用 電 丶 用 水 丶 用 能 源 上 節
約 ， 並 盡 力 減 低 污 染 ， 避 免 浪
費 ， 保 護 植 物 和 參 與 物 料 回 收
等。我們住在大都市，未必能夠
做到不開車丶不吃肉丶不用電器
等習慣，但總可以不選擇高消費
的生活方式。
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六十週年堂慶特別篇幅：

事奉的邀請
» 許啟怡長老  
（華埠粵語堂）

初來 波 城 的 一 幕 ，
有 如 昨 日 。 那 是

一九七八年的夏天，經過一連串
的 見 工 ， 面 試 ， 又 剛 在 綺 色 佳
（Ithaca) 行完畢業禮。至今難忘
的是那孤單的上工旅程⋯滿載整
副家當的七二年雪佛蘭伴我奔往
新職。驀然回首，只覺每步都在
神完美的計劃中。

我在中國出生，香港長大，一
九七二年同家人移民美國。在康
乃爾大學機械工程系畢業後，任
職航空業的飛機引擎工程師，達
三十一年，至二零零九年提早退
休，專心在教會事奉。

大三那年應好友邀請加入校園查
經班。越多認識神，我的生命就
越多改變。兩年後，接受耶穌基
督為救主。這段得救的經歷，成
為我日後在教會事奉的根基。

一 九 七 八 年 夏 天 的 一 個 星 期
天 早 上 ， 在 波 城 的 室 友 ( 也 是 康
大 同 學 ） ， 帶 我 到 「 唐 人 街 教          
會」，這是我首次接觸波士頓華
人佈道會。一踏入那座樓宇，我
呆住了。塗鴉的牆壁，骯髒的地
板，臭氣沖天的通道，還有無業
遊民。當我鎮靜下來後，問他：
「有沒有走錯地方？」

他帶我走出街外，望向對面街角
的新建築物説：沒有走錯地方，
但不會太久。教會暫借這松樹街
遊民之家來作主日聚會，不久便
會遷進那新堂 (當時他所指的「新

堂」就是我們在一九七九年六月
三十日舉行獻堂禮，及在二零二
一年六月底遷出的夏利臣街249號
堂址。在此感謝神在過去四十二
年對教會的地方供應。）

室友繼續說：「華人佈道會在過
去幾年，承受了不少酸甜苦辣，
會友學會了在盼望中喜樂，痛苦
中忍耐，禱告中有信心。現在神
回應了他們的呼求，除去建堂過
程中一一遇到的障礙。你看看那
座新的建築物就能知道，神的信
實是無可否認的。」

自此之後，「唐人街教會」便成
為我四十三年的屬靈之家。我在
教會認識我的太太藹琴，一起參
加共同創立的約書亞團契。一九
八零年，我們在這間教會舉行婚
禮，（由我們教會第二任主任牧
師，馮雅各牧師証婚，是馮牧師
在華人佈道會的首次証婚。感謝
馮牧師，馮師母對我和太太多年
的愛心關顧。）

神賜給我們兩個孩子，他們自幼
在教會長大，靈命堅穩。對於多
年來的福杯滿溢，我和我的家真
是充滿感恩和讚美。

我亦記得如何開始參加教會的
事奉。在遊民之家的一個主日清
晨，譚雅各牧師（我們教會第一
任主任牧師）在台上宣布，需要
人幫忙佈置崇拜場地，因他當天
早上搬移隔板時，感到心跳快速
而不適。我心中有感動，似乎聽
到神輕聲對我說：「我兒，這是
你為我家事奉的機會，你還等什
麼？」

我當時年青力壯，意想熱誠事
奉主。接着的主日，我向這位慈
詳和謙卑的神的僕人（譚牧師）
自我介紹及自動請纓。他說佈置
場地的人手已足夠，但需要人抄

寫崇拜週刋。在那還沒有電腦的
時代，這並不是一件容易的事。
每星期四前我都要到譚牧師家拿
手稿，然後用支鋼造的筆，抄寫
崇拜資料在蠟板上，作印刷週刋
的正版。最後還得在週六限期前
送回譚牧師。其中花的功夫雖不
少，但也給我一個練習中文的好
機會。

一九七八年之後，我開始在教會
不同部門參與事奉，曾擔任執事
會主席、擴堂委員會主席、約書
亞團契主席等等。

二零零一年，教會經過修改章
程後，加設長老會成為教會最高
行政組織，去帶領教會的屬靈增
長。長老會成員包括已按立的牧
師及平信徒長老。

在經過我們一家無數的討論和禱
告後，我決定接受陳卓明牧師的
邀請，參加成為平信徒長老的四
年訓練和考驗，衷心感謝神的揀
選及陳卓明牧師（我們教會第三
任主任牧師）的栽培訓練。  

在二零零四年，我被按立成為教
會的第一批平信徒長老。

感謝神給我在這不同的崗位事奉
祂，願所有榮耀歸給神。

我的負擔是裝備領袖，栽培信
徒，進而將福音傳開，以致更多
人信主。感謝神的恩典，我能經
常以忠於聖經的釋經講道方法為
主證道，及在主日學教導神的話
語，好讓神的子民得到餵養，在
聖靈的工作下有生命的改變。

二零二零年十月十八日，真是一
個充滿歡欣感恩的時刻。我們按
立我們敬愛的陳德修牧師，成為
我們教會的第四任主任牧師。我
們感謝神的預備和恩福。

二零二一年六月，波士頓華人佈
道會慶祝六十週年堂慶，我們用
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249夏利臣街對步
上光明路的影響

» 廖志成傳道   
（華埠英語堂）

多年來，249夏利臣
街，舉辦了許多社

區外展活動，例如社區英文班、
本地傳道事工、體育外展等。今
天 ， 我 想 分 享 我 在 步 上 光 明 路
(PD)服務的經歷，這是我們的青
少年夏令營，以及為唐人街初中
和高中學生服務的課後班。

像許多在步上光明路服務過一
個夏天的人一樣，249不僅僅是一
座教堂，而是我的第二個家。輔
導員每天都在這裡，連續七個星
期。白天，我們在會堂裡表演聖
經短劇，在樓上或樓下上課，在
土庫供應飯堂風格的午餐，在籃
球場上贏得了一些鄰里青年的尊
重，其中許多人就住在街對面。

在漫長的一天結束時，我們會
去廚房冰箱裡尋找雪糕或水果。
如果我們因為整天照顧營友而感
到很熱或筋疲力盡，我們會去黑
暗的空調聖殿，在長椅上小睡一
下 ， 有 人 彈 鋼 琴 的 時 候 聆 聽 琴
聲。之後，我們會帶著搖擺球棒
和即興道具在舞台上練習短劇。

在其他日子裡，一些營友會回來
想再次出去玩，因為他們有無窮
的精力，營地無法滿足他們，所
以我們會和他們一起打更多的籃
球，直到晚餐時間。

我們的晚餐是由很有愛心的華人
佈道會弟兄姊妹提供，他們在破
舊的小廚房裡準備晚飯。晚餐用
中式塑料餐碟盛載、錯配舊銀器
餐具，還有很多愛。

我數不清這些年來，我與步上光
明路團隊，有多少次重要的改變
生活的對話。我們與營友的一對
一交流，以及我們能夠指導營友
進行罪人祈禱的時候。他們有許
多人在這裡成長，現正在幫助帶
領我們的教會走向未來。

這個機會，去感謝三位我們敬愛
的前任主任牧師：譚雅各牧師，
馮雅各牧師，和陳卓明牧師，感
謝他們在過去六十年的不同歷史
時段，對波士頓華人佈道會的貢
獻，和對我們的牧養。

六十年來，神不斷以祂的信實和
恩慈來賜福波士頓華人佈道會的
事工。藉著華人佈道會，數以千
計的人在聽過福音後憑信心作出
回應，接受耶穌基督成為個人救
主。

同時，衆多弟兄姊妹不斷在基督
裏成長，和接受神的邀請，在教
會或世界各地，忠心地事奉主。

今年教會的主題是「啟航新世
代 」 。 讓 我 們 一 齊 合 一 同 心 ，
在新主任牧師陳德修牧師帶領之
下，靠著神的恩典，向前邁進。
願所有榮耀歸與父神。

以弗所書3：20－21：「神能照
著運行在我們心裡的大力，充充
足足地成就一切，超過我們所求
所想的。 但願他在教會中，並在

基督耶穌裡得著榮耀，直到世世
代代，永永遠遠！阿們。

步上光明路事工服事初中生和高中生，多年在249樓宇舉行。
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由於優越的地理位置，接近學
校、華信樓和大同村，上帝給了
我們很多機會服務和與孩子家庭
互動。幾年前，我們的中學生課
後班，全年每天都在這裡。每天
有 30-70 名學生來尋求家庭作業幫
助、參加活動小組、接受指導和 
打Super Smash Brothers。

我們遇到了形形色色的孩子：有
的認真好學，有的非常有才華，
更有可能遇到找麻煩或抑鬱的孩
子。我記得有一個同學不得不帶
著他的小弟弟來，把他放在桌子
底下睡覺，因為他不想錯過來教
會的機會。另一個女孩總是帶著
一群看起來不友善的朋友和塞進
她包裡的小狗來。

其他孩子，我們一直和他們的老
師聯繫，因為他們未能準時完成
家課或設計作業。聽話的或複雜
的，我都一樣喜歡他們，但我總
是特別感謝那些遇到麻煩或有很
大掙扎的孩子想要繼續回來。我
希望這是因為他們透過我們的導

師感受到上帝的愛。這就是愛，
因為導師們做出了犧牲，付出了
額外的努力，當我們為他們祈禱
時，我們將他們緊緊抱在心中。

我認為對那些孩子來說，249夏
利臣街也是第二個家。他們每天
在這裡度過的時間與在其他任何
地方度過的時間一樣多。這是一
個穩定和社區的地方。對於那些
家庭困難的人來說，這是他們感
到最安全的地方。

這是他們唯一聽到關於耶穌和寬
恕的地方。這是他們第一次聽到
那首至今仍縈繞在腦海中的敬拜

詩歌，儘管他們可能已經很久沒
有去過教會了。

所以感謝波士頓華人佈道會與他
們分享這個空間—尤其是當我
們弄壞牆壁、在桌子上寫下污言
穢語或在整個聖殿留下神經槍飛
鏢時。

我讚美上帝，我們這麼久以來，
他給了如此奇妙的第二個家，在
那裡我們可以接觸到數百名多年
來經歷了這麼多不同事情的年輕
人。祂讓我們有機會帶著福音的
希望和基督的愛，與他們一起走
過他們最具挑戰性的時期。

傳揚福音：249樓
宇惜別會

» 陳德修牧師

我和 很 多 弟 兄 姊 妹
一 樣 ， 真 的 不 捨

得249樓宇。在1993年
我們擁有237樓宇之前，有14年
之久，249是華人佈道會的唯一
物 業 。 對 這 幢 建 築 物 ， 無 論 是
整體或者個人，我們都有很多美
好的回憶。對我個人來說，我在
這建築物裡面認識很多日後成為
一生的朋友；在禮堂參加1983年
差 傳 年 會 時 聽 到 神 的 呼 召 去 讀
神學；在走廊壁報板前面第一次
和日後成為我太太的姊妹認識交
談；1991年開始，有兩年多的時
間，在二樓打開兩張摺枱，和李
蔭棠弟兄一起辦公；此外，我的
按立禮，無數次的主日崇拜，幾
十屆的洗禮，有笑有淚的團契聚
會，都在這裡舉行。我相信在這
裡的每一位，都有自己獨特的回

憶。不過在記憶裡面，249樓宇也
有令人頹喪的場景，就是幾年一
次的地下室水浸，大雨之後污水
倒流。我經驗中的第一次發生在 
1987年我做實習傳道的時候，污
水倒流有七、八吋那麼深，裡面
充滿各樣令人作嘔的東西，我和
當時負責雜務的同工一起清理，
盼望同樣的事以後不要再發生。
但由於地勢關係，污水倒流仍然
是多年都不能完全解決的問題。
不過比起249樓宇給我們的祝福，
這些小麻煩就算不了什麼。

249樓宇是在譚雅各牧師任內建
成的，所以我特別在幾日前再讀
譚牧師的自傳《雙倍的恩典》，
來重溫開辦華人佈道會和建堂的
經過。譚牧師在書中提到在1961
年，由於要持守純正的福音，他
在還沒有找到下一個崗位之前，
決定離開當時任職的教會。離開
之 後 ， 前 路 茫 茫 ， 但 是 神 用 創
世記12：8鼓勵他。那一節經文
說亞伯拉罕被神呼召到達迦南的
時候，他就跑到「伯特利東邊的
山 ， 支 搭 帳 棚 。 」 得 到 這 個 啟
發，譚牧師從此就用支搭帳棚的

心 ， 建 立 華 人 佈 道 會 。 華 人 佈
道會成立之後的頭18年，都是以     
「支搭帳棚」的心志，租用不同
的地方來開展工作，直到 1979年
建成 249樓宇為止。建堂完成後，
譚牧師仍然以支搭帳棚的心，認
為應該讓一位年青的牧者，來帶
領教會以後的成長，所以他再次
在不知道下一步之下，自己還未
到 60歲，便提出退休交棒，因為
他相信羅馬書4：17，神是一位「
使無變為有的神。」

在2018年初，波士頓市政府主動
接觸我們，昆士高中過去很多年
都在尋找興建新校舍的地方，始
終未能成功，但如果我們願意賣
出249的地段給他們，便可以連同
現有的空地興建校舍。對這個提
議，我們的長老，執事和會友考
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為249建堂感恩
» 陳卓明牧師

在分享夏利臣街249
號 建 築 物 的 過 程

之 前 ， 我 首 先 要 提 醒
弟兄姊妹聖經從未將「教會」作
為建築物。「教會」一向是指群
眾、信徒。所以這建築物並不是
像 舊 約 中 的 廟 宇 那 樣 神 聖 的 地
方。隨著去年的全球大瘟疫，我
們發現了雖然不能使用建築物，
但教會仍然能夠運作。但是教會
建築物仍是實踐大使命造就門徒
的重要工具。

夏利臣街249號是教會的祝福和
有用的工具。由1979年到現今，
一共舉行了超過4000次的祟拜，
當中使用粵語，英語及國語將榮
耀 頌 讚 歸 於 神 ！ 講 台 上 宣 告 了
神的話，無數人在這建築物內不
但從講道中，還從不同的事工如
社區英文班及步上光明路歸向基
督。超過一千人在這裏受浸，不
少夫婦在這裏舉行神聖的婚禮，
很多兒童接受了奉獻禮，神職人
員包括我自己在這裡被按立，房
間用作老幼的主日學教室，兒童
在這建築物中獲啟蒙關於偉大的
神，團契由這幢建築物開始。它
被神使用去鼓勵成員去培育及成
長，與神和人維持終生的關係。

1979年樓宇初啟用時你們大部分
都不是BCEC的成員。讓我與你們
分享一些點滴，當時新建築物對
教會成員的意義。如想知詳細內
容，我鼓勵你們閱讀譚雅各牧師
的自傳「雙倍的恩典」。

我們的教會在60年前即1961年
六 月 開 始 。 最 初 在 會 友 的 家 中
和租來的店鋪聚會。當我在1977
年成為譚牧師的助理時，教會在
Pine Street Inn 租用的部分聚會。
這不是酒店，是酗酒及流浪者的
住處。記得我第一次到教會進入
Pine Street時，有醉酒漢躺在地
上、強烈的臭尿味和蒼蠅滿佈的
嘔吐物，我需要止住呼吸才能進
入雙語崇拜。

會眾迫切需要自己的地方。這細
小（約125位成年人）的會眾有能
力向波士頓市府購買了Pine St另
一邊的一幅地。但要籌募經費在
這幅地上建造一座樓宇是一個挑
戰。當時的會眾大部分是酒樓員
工，製衣工友或學生。建築費估
計是五十萬元。五十萬元在現在
來說不是一個大數目，但在教會
當時的處境這不是一個小金額。
這數字還未包括冷氣，因為當時
未能負擔得到，只靠會眾儲蓄及
奉獻。陳文婉當時是大學生，她
後來嫁給了馮牧師的兒子馮敬道
並到海外事奉神。作為窮學生，
她沒有金錢可奉獻。雖然她這麼
消瘦，卻將午餐的餐費儲起用作

建築249的費用。這財政上的挑
戰激勵成員去祈禱倚靠神。神供
應！夏利臣街249號的建築物不只
為事工提供設施，亦讓會眾建立
信心並留下難忘的回憶。對當時
的BCEC成員來說，夏利臣街249
號的落成是神績。神繼續使用這
幢建築物作祂的事工去幫助教會
在人數及成熟邁進。

我們不知道主會如何帶領將來或
我們會遇到什麼挑戰，但主供應
夏利臣街249是不會被遺忘的。我
們感謝主這幢建築物所結的果子
及神帶領教會成員到現今的的經
歷。我期望教會從前人的經歷而
學習到犧牲忍耐及忠心。

慮了一年有多，最後在2019年5月
5日的特別會友大會，以超過90%
的票數通過售賣249地段給市政
府。物業成交之後，市政府讓我
們繼續使用249樓宇，直至2021年
6月底。時間過得很快，轉眼間這
個日子便到了。失去249之後，教
會在地方運用上將會遇到不少挑
戰，適值牛頓堂和華埠堂借用的
小學禮堂同時裝修，情況更加使
我們要有智慧地安排聚會地方。
但過去30多年，我所認識的華人
佈道會和其中的弟兄姊妹，都有
譚牧師所說的「支搭帳棚」的細
胞基因，在地方不夠用或者要發
展新事工時，我們都會很靈活地
租用或者借用地方。我們曾經借

用過的地方包括附近小學丶中學
丶大學的教室和禮堂丶華信屋的
活動室丶大同村和公路村的舖位
丶甚至其他社區機構的房間。對
我來說，地方不夠用，確實是不
方便和使我們產生不安的感覺，
但有時我想，這個不足也使我們
謙卑下來，要和社區合作去解決
問題。

在民數記9：18－20，聖經說：
「 以 色 列 人 遵 耶 和 華 的 吩 咐 起
行，也遵耶和華的吩咐安營。雲
彩在帳幕上停住幾時，他們就住
營幾時。雲彩在帳幕上停留許多
日子，以色列人就守耶和華所吩
咐的不起行。有時雲彩在帳幕上
幾天，他們就照耶和華的吩咐住

營，也照耶和華的吩咐起行。」
在出埃及的時候，以色列人的帳
幕，包括代表神同在的會幕，都
是有時移動，有時停留；所以收
藏，拆卸和重建，都是經常發生
的事，至於什麼時間停留，什麼
時間起行，神會用雲彩來指示他
們。無論人怎樣計劃，在疫症過
後，外在的環境會怎樣，沒有人
知道；事實上疫情會不會這麼容
易過去，也沒有人知道，但昔日
帶領以色列人的神沒有改變，但
願我們時刻觀察神給我們顯示的
雲彩，也存著神賜給我們教會支
搭帳棚的基因，繼續為神的國度
傳揚福音，訓練門徒。

主任牧師陳德修，創辦人Jane Chin和榮休牧
師陳卓明出席六月十三日的249慶祝。
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社會責任閣

環球六公里

社會 責 任 部 邀 請 會 友 分 享 他 們 參 與 環 球 6 公
里，為水齊邁步的經驗。

Christina Ho（華埠粵語堂）
參與環球6公里讓我稍微體驗到要每天打水的

人的生活，平常把水不當一回事。不單我得到鼓
勵，身邊的朋友、家人和主內弟兄姊妹也參與，
透過捐款改善其他生命。感謝神讓我能為祂國度
去分享祂的愛。

William Leong（華埠英文堂）
我們小組關注事奉機會，在疫情當中一直找安

全的事奉方法。我們一年在線上聚會，所以好高
興能參與這麼有意義的活動，同時在戶外彼此交
流！

黃靈美（華埠粵語堂）
我先生梁思雋與我為了我們女兒梁靜參與環球6

公里，為水齊邁步。她3月19日出生，體重7磅14
盎司，身長19寸半。梁靜3月28日返天家，因心臟
突然停。身為父母，我們不明白她為何死，但期
待將來重逢。

我們團隊籌到$6575，讓131個人能得到乾淨的
水。我們無法跟女兒有更多時間，但她的生命祝
福他人。

「愛你的鄰舍—唐人街站」清潔大行動	(5/1)；弟兄姊妹在波士頓市唐人街的街道進行掃樹葉、撿垃圾等清潔工作。
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作為遠距助教幫助
唐人街學校
» 陳淑儀和吳盼蘋    
（華埠英語堂）

教師的角度：陳淑儀

我的 學 生 叫 我 V . C h a n 老 師 ，
自去年3月疫情開始後，我

一直是昆士小學的一名網上授課
老 師 。 今 年 ， 我 教 了 一 個 完 全
遠 距 的 一 年 級 沉 浸 式 英 語 學 習
(SEI) 班，有很多挑戰。學生在家
中有很多使他們分心的事情，要
他們對著屏幕集中注意力是非常
困難的。無論是影片視頻，背景
中正在播放的電視，或是帶著玩
具爬過他們的兄弟姐妹，還有關
閉視像模式的學生，還有其他分
散了學生學習注意力的事情。無
論給予多少提醒或獎勵或與家長
交談，都很難讓學生參與視像學
習。然而，我注意到讓學生分成
小組更有效，因為他們能夠更多
地參與學習以及彼此互動。另一
方面，一次與一個小組一起工作
導致其他學生不得不獨立工作。

因此，當我第一次看到波士頓
華人佈道會與學校合作開展遠距
助教時，我很興奮。所有尋求幫
助的祈禱都得到了回應。由於學
生在家，他們與其他成人和同學
的互動少過在學校時。我希望有
一位遠距助教，幫助有不同學習
需要的學生，讓學生有一次與不
是我的老師進行互動。我的許多
學生需要基礎閱讀和寫作技能的

支持，因此從助教那裡獲得支持
會很有幫助。這也是學生在小組
中練習社交交談技巧的另一個機
會。當我告訴我的學生有另一位
老師來幫助我們時，許多人都很
高興見到她。

志願者的角度：吳盼蘋

當我們教會徵求遠距學習教師
助教時，我很高興成為志願

者。我看到了我女兒的老師為遠
距教育投入了大量精力和工作，
我 很 想 提 供 幫 助 。 我 們 最 終 組
成了一個 9 人志願者團隊，他們
與昆士小學和昆士高中從一年級
到十一年級的課堂教師相匹配。
助教每周至少花 2 小時在線上授
課。一些助教除了與學生一起工
作外，還花更多的時間學習。 

我在昆士小學 與 陳淑儀女士配
合一起工作。 從三月到六月，我
在周四和周五與一小群學生一起
工作。 陳淑儀女士給我分配了兩
個一致的小組，我與每個小組會
面1小時。時間過得飛快，我們玩
文字遊戲、練習導讀、複習常見
詞彙。我喜歡了解每個學生，了
解他們的興趣和怪癖。

就 像 親 自 上 學 的
學 生 一 樣 ， 他 們
的 能 力 水 平 各 不
相同— 有些學生
非常投入和健談，
有些則比較沉默寡
言。有時學生會遇
到互聯網問題並失
去連接，或者只是
「消失」在他們的
視 框 後 面 。 陳 淑

儀老師一年級的班裡，大部分學
生都打開了視像模式，我可以看
到他們的臉，除非他們在房間裡
閒逛。然而，其他高年級的遠距
助教分享說，學生從不打開視像
模式，也很少使用麥克風講話。
他們與高年級學生的主要互動是
通過視訊聊天和表情圖標反應。
然而，隨著志願者不斷出現並願
意幫助學生，他們經歷了一些突
破，學生開放和反應更強。 

總體而言，我非常感謝為唐人
街學校提供服務和聯繫。作為有
年幼孩子的全職父母，這種流行
病正在孤立他們，因為它限制了
我與社區中其他人的互動。雖然
我們沒有親身見面，但這次事工
仍然提供了一個機會來實踐我們
教會的願景：「因為上帝祝福了
我們，我們努力成為華人/亞洲社
區和我們鄰居的祝福，通過分享
對上帝和耶穌基督的福音。我們
被對上帝的熱情和對人的同情所
驅使，這一切都是為了上帝的榮
耀。」這種虛擬志願者經歷對我
來說是一次充實和鼓舞人心的事
工，希望對參與的學生和老師也
是如此。

世界宣明會環球六公里(5/22)：83位弟兄姊妹加入了波士頓華人佈道會的隊伍，參與環球六公里的籌款活動，藉緩行或跑步為世界各地缺乏資
源的社區提供乾淨食水供應。一眾粵語堂的弟兄姊妹在Jamaica Pond匯合，一起完成了步行。
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與馮雅各牧師一起
事奉主二十年

» 陳卓明牧師

我有幸與馮雅各牧師
工 作 ， 馮 牧 師 於

2021年1月22日回到主身
邊，從1979年至2000年（21年）我
擔任牧師助理和助理牧師。他是波
士頓華人佈道會60年歷史上任職最
長的主任牧師。249夏里臣街建堂奉
獻當天亦是馮牧師按立主任牧師。
在他擔任主任牧師下，教會從200
人的雙語崇拜發展到4堂崇拜，兩
堂粵語、一堂英語和一堂普通話崇
拜。2000年他退休時，總共有750名
成年人參加崇拜。

北美很多華人教會先由國語或粵
語崇拜開始。隨著子女成長，華語
崇拜改為雙語聚會。稍後，可能會
增加一個講英語牧師同一個英文崇
拜。從北美教會歷史上看，說英語
牧師持續2-5年後會離開。然而，馮
牧師同我一齊工作了20多年。

我想與大家分享一些我的反思，
為何我們能夠合作得這麼長久。這
種長期關係能夠祝福華人佈道會。
好多其他教會，隨著牧師的來來去
去，當牧師職位空缺時，就會出現
領導空缺。當找到新牧師後，需要
調整新方向、新價值觀和新做事方
式。當領導層頻繁更替時，教會往
往會陷入從頭再來的循環中。華人
佈道會擁有好多服侍多年的牧師。
馮牧師作為主任牧師的一些特點，
促進了我和其他牧師的穩定，也促
進了華人佈道會的發展。讓我分享
三個特點：
1. 聖經的基本信念 

我知道，馮牧師對神話語堅如磐
石的依賴，使我很容易與他共事。
隨著世界變化和道德改變，我們能
夠就出現的各種問題達成一致。我
想這是因為我們都將上帝的話語視
為 指 南 和 最 終 權 威 。 民 意 可 以 改
變，但聖經包含上帝對我們的普遍
真理，我們共同合作21年中出現的
問題上普遍達成一致，因為我們有
相同的基礎。

在那段期間裡，馮牧師也幫助我
加深了對神話語的理解。他對世界
宣教的重要性有聖經的信念。老實
說，在我事奉的早期，我並不關心
世界宣教。但通過馮牧師為差傳年
會帶來的不同講員，我開始看到宣
教是聖經的使命。

當然，我們並不總是同意。我最
接近離開華人佈道會是在馮牧師和
我在誰可以領聖餐的問題上發生分
歧的時候。我希望那些在大會上邁
出 信 心 一 步 的 人 能 夠 立 即 領 受 聖
餐，而馮牧師則認為他們應該等到
受洗之後。理想主義和年輕的我，
認為單單憑信心肯定得救是最重要
的價值。馮牧師聽了我的想法，但
堅持自己的立場。後來，我意識到
這不是一個大到要分開的問題。
2. 對非必需事上的靈活性 

馮牧師雖然有堅定的聖經信念，
但他對聖經沒有明確提及或禁止的
想法持開放態度。他沒有為了傳統
而固守傳統。

當馮牧師上任後，雙語崇拜可以
說是華人佈道會的「傳統」。年長
的會友普遍喜歡它，因為一家人可
以一起來崇拜，他們可以同時崇拜
和學習英語。另一方面，說英語的
年輕人認為雙語崇拜是無聊和無關
緊要的。關於該怎樣做，有很多激
烈的討論。

許多人認為任何改變都會分裂教
會。我堅決主張兩堂崇拜，一堂粵
語 ， 一 堂 英 語 。 馮 牧 師 其 實 同 意
了，但他說時機未到。經過四年的
禱告和神的工作，馮牧師說是時候
了。1983年改為兩堂禮拜，使教會
在人數和成熟度上都有增長，並保
持了教會的合一。馮牧師教導我，
做出正確的決定是重要，但做出決
定的時機也很重要。

另一個馮牧師靈活性的例子，許
多人都知道馮牧師喜歡傳統的教會
音樂。但是當我問他英語崇拜是否
可以使用吉他和鼓，並使用聖詩中
沒 有 的 新 音 樂 時 ， 他 給 了 他 的 祝
福。馮牧師認為敬拜需要以神的話
語為基礎，但不同的文化可能有不
同的敬拜表達方式。
3. 委託和指導

與我們的創堂牧師譚雅各牧師不
同，馮牧師能說流利的英語、普通
話和廣東語。因此，他可以行使他

的全部權力來指導講英語的事工。
馮牧師說他會說英語，也能聽懂，
但不明白美國出生華人的想法。結
果，他把講英語的事工委派給我。
他沒有對我進行微觀管理，也沒有
堅持他的做事方式，相反地給了我
很大的自由去做我認為合適的事。

馮牧師並不認為我對他的權威構
成威脅，而是實際指導我並提升我
的 領 導 地 位 。 我 被 譚 牧 師 聘 請 為
牧師助理。我的三個角色是青年主
任、清潔工人和秘書。當馮牧師成
為主任牧師時，我提出辭職，因為
我知道他可能想挑選自己的員工與
他一起工作。然而，他想我繼續。

1983年英語崇拜開始一年後，馮
牧師說他要按立我成為助理牧師。
他看到講英語的會眾需要自己的牧
師。我對按立一無所知，也沒有尋
求它。儘管如此，他說這將有助於
教會。由於他主動倡議，我被按立
成為助理牧師。

十 五 年 後 ， 當 馮 牧 師 宣 布 退 休
時，我很擔心誰會成為新的主任牧
師。我假設牧師是從華人佈道會以
外聘請來，會說粵語的牧師。我想
加入聘牧委員會，這樣我就可以為
繼任者提供一些意見，並確保我能
與他一起工作。令我意外的是，馮
牧師推薦我成為主任牧師，教會也
同意了。雖然我在華人佈道會工作
了 很 長 時 間 ， 但 在 華 人 教 會 中 ，
英語牧師（尤其是那些不會粵語交
流的）不會被考慮擔任主任牧師職
位。但馮牧師成為先驅，願意打破
傳統，委任我擔任主任牧師。

我 知 道 馮 牧 師 和 我 們 所 有 人 一
樣，有他的長處和短處，在他任職
主任牧師期間，上帝在基本要素上
使用了他和他的聖經信念，對非必
需事上的靈活性，以及願意委派和
指導他人幫助祝福華人佈道會。願
他聽見主的稱讚：「幹得好，忠心
的僕人！」

馮雅各牧師、陳卓明牧師和譚雅各牧師
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分享蒙召之路
» 黃國英傳道   
（華埠粵語堂）

感謝神和祂的恩典!
回 想 一 下 能 夠 在

波士頓華人佈道會全時間崗位事
奉，有着神的鍛煉和安排，與身
邊的家人、弟兄姊妹和牧者一起
有美好交通並成為團隊，在2013
年決定去報讀神學。當時讀神學
受裝備是我生命裏跟隨耶穌基督
的最適合方向，也是神再次給我
機會去回應初信主時的想法。初
信時閱讀聖經看到馬太福音11:28-
3 0 : 「 凡 勞 苦 擔 重 擔 的 人 可 以 到
我這裡來，我就使你們得安息。
我心裡柔和謙卑，你們當負我的
軛，學我的樣式；這樣，你們心
裡就必得享安息。因為我的軛是
容易的，我的擔子是輕省的。」

當時閱讀這段經文讓我認識耶
穌，祂給我在研究學院辛勞當中

得著平安，原來這段經文一直在
我心裏也為傳道生命有準備。

在公司一直以勤力工作來榮耀
神，有一天神把這道門關閉了，
因為公司要重組以解除了職位，
這個打擊也令我帶着喜樂和決心
同太太商量讀神學的時候，神也
慢慢感動太太(慧瑩)帶著信心去順
服，也得到牧師引證。供應的神
讓我能夠在這段讀神學時間有充
足的生活費和健康
精神，特別是當時
我家是小小家庭，
女兒(樂情)還是兩
歲，神的恩典足夠
我和一家用。

神學院畢業後面
對神在工場上的帶
領，在初信主時神
給我傳福音的使命
仍然燒着得紅紅，
讓我在不同的環境
和面對不同的人時
能體貼神的感動，
看見福音和關顧的
機會，帶着這個呼

召和禱告去踏上BCEC的崗位申請
機會，透過教會領袖們的面試，
在2020年開始了全時間事奉，成
為牧師們的助理，在這段時間和
大家一起全人抗疫，特別是跟隨
耶穌去協助牧養長者弟兄姊妹。
求 神 賜 祂 的 僕 人 多 一 點 殷 勤 努
力，若神願意繼續在教會屬靈的
家前進向標竿直跑，在生活的路
上數算神的恩典，感謝神！

林潔雲傳道退休慶祝會於5月23日線上舉行。她在5月31日退休，結束在本會超過二十年的事奉。願神賜福她在退休後的生活。

黃國英傳道、太太林慧瑩和女兒樂情在他從歌頓神學院畢業典禮
合影。
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249樓宇告別典禮
華埠249樓宇告別典禮於6月13日進行。教會樓宇於1979年建成，到2019年賣給波士頓市政府，作為興建

昆士高中的用途。
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7月
23-25 「再上路」周末
   教會重開實體聚會

8月
8 步上光明路家長晚會
9-13      假期聖經學校 (華埠堂)
13-15 英文青少年夏令會
14    秋季社區英文班編班試

9月
4    秋季社區英文班開學
6     勞工日
  教會辦公室放假   
18             領袖會議 (中文堂)

10月
31           會友大會

11月
7         冬令時間開始 (撥慢一小時)
7     差傳年會(中文堂)
14  差傳年會(英文堂)
25               感恩節 
  教會辦公室放假   
27           感恩節假期 
 社區英文班放假
28    感恩節主日
28         嬰孩按手禮 (中文堂)

活動預告

英文部大學退修會	(3/12-3/14)：大學生透過網上舉行退修會，邀請到張威麟牧師為講員。學生們
準備退修會的愛心包裹，也用網路平台Gather.town一同玩遊戲。
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波 士 頓 華 人 佈 道 通 訊 是 我 們 教 會
的 季 刊 。 我 們 期 待 收 到 你 的 消
息 ！ 如 有 興 趣 協 助 出 版 （ 撰 寫 、
翻譯、編輯），請聯絡黃靈美，電
郵：lingmeiwong@gmail.com。 
假如你有一些見證可以成為波士頓
華人佈道會成員之祝福，或你有一
些 教 會 及 事 工 的 近 照 想 同 大 家 分
享，或有問題和意見，請聯絡黃靈
美。如有需要，我們保留權利修改
來稿。

在網上瀏覽 www.bcec.net

英文編輯
陳安榮

中文編輯
李漢華

版面設計
賴劉殷樂

翻譯
何明

林陳玉玲
許啟怡

鄒彭敬紅 
黃靈美

執行編輯
黃靈美
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復活節洗禮	(4/4)： 1-4) 英文  5-10) 中文


